

EL UNIVERSAL

DIARIO POLITICO, LITERARIO Y MERCANTIL.

NO. 501

MONTEVIDEO, LUNES 7 DE MARZO DE 1831.

PRECIO 1 REA

Este periódico se publica diariamente en la IMPRENTA DEL UNIVERSAL; en ella se halla de venta. Se admiten suscripciones, y todo genero de avisos, debiendo entregarse éstos hasta las 6 de la tarde del día anterior al de su publicación.

ALMANAQUE.

Lunes—Sra. Tomas de Aquino.
Sol. sale a las 5h 46m.—Se pone a las 6h 14m.

CORREOS.

DÍAS EN QUE SALEN DE ESTA CAPITAL.
Para los Pueblos del Interior.
9, 16, 23, 30 de cada mes.

PLAZA.

ESPECIES METALICAS.

Onzas españolas..... 27 ps.
Id americanas..... 26 ps. 4rs.
Patacones..... 14 reales.

EN BUENOS AYRES.

Onzas de oro selladas.... 130 ps.
Pesos fuertes de rostro... 740 ps. de pr.
Id patrios..... 705 id. id.

EXTERIOR.

FRANCIA.

Cámara de los Diputados.—Sesión de 1.º de Diciembre.

El Sr. Lafitte, presidente del consejo, comunica una resolución relativa á la indemnización de los emigrados.—“Vengo, (dice) á reparar, en algun tanto, el inmenso perjuicio ocasionado al país por un gobierno que lo ha desgobernado por mas de 15 años. Vengo á proponer la restitucion al Estado del fondo comun de la indemnización acordada a los emigrados. Este fondo que fué destinado para ser repartido entre los que serian los mas inadecuadamente indemnizados, llega á 10,000,000 francos, de los 1,000,000,000 otorgados para el efecto.”

El Sr. Lafitte procedió luego á dar explicaciones sobre el estado del país. Dijo que los rumores de guerra que se habian difundido en los últimos dias con motivo de los grandes armamentos que estaban preparando algunas potencias, carecian de fundamento. Tenia firmes esperanzas de que se mantendria la paz, por cuanto los gabinetes daban al gobierno frances seguridades repetidas y positivas de sus deseos de conservarla. Vínculos cada dia mas intimos nos ligan á un país que nos ha precedido en la carrera de la libertad, que ha aplaudido nuestro heroismo en la última lucha, y nuestra moderacion despues de la victoria, y con el que nos hallamos hoy en comunidad de intereses y civilización. Debo confesar, sin embargo, que no hemos encontrado en todas partes la misma viva simpatía. Los sucesos acaecidos en un país vecino nos habian hecho creer que era inevitable una crisis—de aquí la causa de los armamentos hechos por varios potencias; mas, podemos asegurarnos que son mas bien una medida de precaucion que no

una disposicion hostil. Hemos recibido á este respecto las explicaciones mas satisfactorias y positivas. Estamos resueltos á obrar con la mas perfecta prudencia en nuestras relaciones exteriores. La guerra tiene terribles casos. Confiamos en que el triunfo de la libertad no necesitará una prodigalidad de sangre y tesoro que es incalculable; pero la Francia en todos eventos está decidida á no permitir la violacion del principio de la no intervencion. (Bravo.) Si la guerra es inevitable, debe probarse al mundo que no lo hemos buscado, y que solo fué cuando nos hallamos colocados entre la guerra y el abandono de nuestros principios, que la aceptamos. Continuarémos negociando, pero armandonos á la vez. Nuestras negociaciones, serán apoyadas por 500,000 soldados bien equipados, y con buenos gefes, y por una reserva de un millon de Guardias Nacionales; y si las circunstancias lo exigiesen, el rey mismo se pondria á la cabeza de la nacion. (¡Bravo! y gritos de ¡Viva el Rey! ¡Viva la libertad!) Si nuevas tempestades se levantan á la vista de los tres colores, tanto peor para los que las provocan; no serémos responsables de las consecuencias á los ojos del mundo.”

El Sr. Lafitte recapituló entonces los inmensos recursos financieros de la Francia para llevar la guerra. Presistió en decir que la paz ora mas probable que la guerra. “Cuando la Francia y la Inglaterra (continúo) desean la paz—cuando otras grandes potencias anhelan por ella—como puede, preguntó, esperarse una guerra? Lo repito, nuestras negociaciones serán apoyadas por 500,000 hombres y un millon de Guardias Nacionales.”

Este discurso fue acogido con el mas vivo entusiasmo.

Al mariscal Soult, ministro de la guerra, se presentó en seguida, á pedir autorización para llamar al servicio activo á 80,000 hombres de la clase de conscriptos de 1830. Reiteró algunas de las esplicaciones sobre el estado del país, dadas por el señor Lafitte. “Recibimos, dijo, las seguridades mas pacíficas de las potencias del continente, sin embargo graves acontecimientos están pasando. No podemos permanecer espectadores pacíficos de estos preparativos belicosos. El voto unánime de la Francia es por la paz; ella ha dado demasiadas pruebas para que se dude de sus intenciones pacíficas; pero está firmemente resuelta á sostener el principio de la no intervencion. La Francia ha abandonado toda idea de conquistas; desea la paz interior y si se vé obligada á desembaynar la espada, tres millones de guardias nacionales están prontos á salir á campaña.” (Altas aclamaciones.)

BELGICA.

En la sesion del 23 de Noviembre del congreso Nacional, se pronunció la cuestion de la exclusion de la familia de Nassau.

El señor Rodembach, autor de la proposición, reclama una pronta decision. “Si esta exclusion, dice, es promovida con solemnidad por mis honorables colegas, producirá un bien inmenso tanto en el ejército como en el pueblo: establecerá la confianza en esta asamblea, calmará las pasiones y neutralizará las preocupaciones reciprocas.”

“La familia de Nassau cayó para siempre. ¿Y por donde entraria el príncipe de Orange? ¿Por la puerta que presenció la fuga vergonzosa de su hermano y de sus cobardes y bárbaros satélites? ¿Volverá á este palacio, en cuyas paredes la metralla ha grabado el fatal decreto de la expulsion de su familia? ¿recogerá una corona manchada con la sangre de sus subditos? La historia nos muestra en todas las épocas á los príncipes de Nassau, sacrificandolo todo á su insaciable ambicion; tambien nos enseña que nunca perdonaron una ofensa. Vosotros que adheristeis á lo menos tacitamente, al nuevo orden de cosas, y abogais á favor de un individuo de la casa de Orange, recordaos de Barneveldt.

¡No: no se piense mas en los Oranges! Este es mi voto, y tan firme como una palabra de honor. Hasta el último instante de mi vida combatiré contra ellos, sino con suceso, al menos con perseverancia.

El abate de Huerne. Señores! no hay sino una sola opinion que sea verdaderamente popular; Abajo los Nassau! Ya ha llegado á ser incómodo la existencia de esta familia entre nosotros. El pueblo no la quiere, y su voluntad es irrevocable. Rechazad á los hijos como hicisteis con el padre, es el grito del pueblo, y la mano de Balthazar escribió ya esas palabras: No reynaras mas.

(Profunda sensacion.)

Despues de largos y animados debates, el Congreso á la mayoria de 161 votos contra 23, decretó la exclusion de los príncipes de Nassau y de la Belgica.

PORTUGAL.

Samuel Safate, judío establecido en Oporto, súbdito del emperador de Marruecos, fue condenado á muerte como uno de los principales autores de la rebelion, que estalló contra la soberania usurpada de D. Miguel en 1828; y sus intereses montando á 35,000,000 reis en oro, fueron confiscados. Un hermano suyo, despues de tentar en vano todos los medios de conseguir la libertad del infortunado Samuel, partió para Tan-

giers, donde recabó del emperador una carta para D. Miguel. Con este documento precioso, llegó á Lisboa cuatro dias antes del fijado para la ejecucion de la sentencia contra los infelices pero fieles subditos de Da. María II. Se presentó en la Corte, y entregó la carta á D. Miguel. Se libró inmediatamente una orden que llegó á Oporto á tiempo para suspender la ejecucion de la pena, que fué conmutada en trabajos. No contento con este perdon, el jóven salió otra vez para Tangieres, donde obtuvo otra carta, en que despues de los cumplimientos acostumbrados de la etiqueta africana, el emperador arabe, exigió de D. Miguel la libertad de su vasallo, alegando que no reconocia en ningun extranjero el poder de juzgar á sus súbditos, y diciendo, que en caso de una negativa, haria represalia sobre el cónsul portugues, en quien recaerá toda su venganza. Esta carta elocuente y decisiva produjo el resultado, que toda la diplomacia de Europa no podia lisonjearse de recabar del ciego y obstinado gobierno de este pais.

Safet despues de una prision de dos años y medio, fue puesto en libertad, y conducido abordo de un buque que salió del Lajo el 11 de Octubre, para los estados del emperador de Marruecos, quien se ha hecho acreedor á las gracias y elogios de todo filántropo.

INGLATERRA.

Acabamos de recibir una carta del condado de Hampshire, cuyo contenido es el siguiente:

Carlos X y su comitiva (que consiste de 80 personas) han correspondido muy mal á la generosidad con que los recibió el señor Weld en su magnífica morada de Lulworth. Su intencion era no llevarles nada; pero han abusado tan vergonzosamente de su hospitalidad que les hará pagar todos los perjuicios que le han causado. Han roto parte de un hermosísimo servicio de porcelana, que la señora de Weld usaba en los dias solemnes: han hechado mano de 20 buenos jamones; han convertido la esplendida sala en dormitorio, poniendo clavos en sus paredes y ensuciandolas. Los habitantes de Lulworth temian una carestía, porque cada dia estos señores se comian 400 huevos, 50 libras de pescado y 80 libras de manteca; á mas de muchas docenas de conejos, aves, y sin contar las arrobas de ternera, vaca, &c. ¿Qué le parece á V. esta muestra de la gotonería é indiferencia real? (Lucero.)

COLOMBIA.

(Concluye el artículo que quedó pendiente en el último número.)

“La marcha que se habia dado á la revolucion durante su ausencia desagradó á los dos. Bolivar se retiró á su casa y Miranda logró ser admitido en el grado de teniente general, y tomo asiento en el congreso federal constituyente, como representante de la Villa de Aragua, provincia de Barcelona. Varias conspiraciones contra el nuevo gobierno habian sido sofocadas y el descubrimiento de una contrarevolucion general, tramada por los partidarios, del rey de Puerto Rico, Guayana, Coro y Maracaibo, apresuró la declaracion de

independencia sancionada por el congreso, en 5 de Julio de 1811. Este paso lejos de arredrar á los conspiradores, estimuló su rabia y el 11 de aquel mes se verificó la erupcion en Caracas y Valencia. Los de Caracas fueron atacados y arrastrados por el pueblo, sentenciados por el tribunal de vigilancia y algunos ejecutados. Pero en Valencia se alzaron con la plaza, é hicieron armas contra Caracas, pidiendo auxilio á Coro, que por la distancia no pudo dárselos en tiempo.

“El poder ejecutivo para someter á Valencia destinó al marques del Toro con una expedicion, cuyo segundo gefe era el brigadier Fernando Toro su hermano. Entre la Cobrera y los carritos de Mariara se disparó el primer cañonazo contra los independientes, ellos fueron rechazados por los vizcaínos; y retirandose á Maracay, ocurrieron á la capital por mas fuerza. El ejecutivo llamó entonces á Miranda para encargarlo de mandar la expedicion: dió sus escusas preguntando “¿donde estaban esos ejércitos que debia mandar un teniente general?” se le contestó que cuando él habia ofrecido sus servicios, ya sabia cuales eran los ejércitos con que podia contar para salvar la patria del peligro; pero que, si él no haberlos era una objecion por su parte, otro los formaria y él podria retirarse: Acepta entonces bajo ciertas condiciones: una de las cuales fué, que Simon Bolivar coronel del batallon Aragua, destinado á reforzar la expedicion, fuese con algun pretexto separado, porque no convenia su presencia en ella; “porque, señor, dijo el general; este es un joven peligroso.”

“El ejecutivo por no desagradar á Miranda, nombró á Bolivar para una comision insignificante, y ordeno que su segundo marchase á la cabeza del batallon. En el momento que recibio la orden el coronel, se presentó en la sala, se quejó altamente del agravio que se le inferia, privándole de servir á su patria en la primera ocasion de peligro que se presentaba, habiendo él sido uno de los principales autores de la revolucion. “¿Qué dirán de mí, preguntó, viendo que mi cuerpo sale á campaña, y que su comandante se queda con este ú otro pretexto? que soy un cobarde ó criminal?...” y propuso la alternativa de revocar dicha orden, ó de mandarlo juzgar por un consejo de guerra. Se adopto lo primero, pues no habia causa para otra cosa; y Bolivar cooperó en su clase á la campaña de Valencia, hasta que rendida la plaza el 12 de Agosto de 1811 lo envió Miranda con el parte, que dió al ejecutivo á cuyas puertas llegó á desmontarse al amanecer del dia 15; ¡glorioso ensayo en que acreditó el futuro Libertador su ardiente celo por la salud de la patria, su respeto al gobierno, y su ilimitada subordinacion al gefe que lo mandaba!

“La clemencia intempestiva del Congreso con los contrarevolucionarios de Valencia, que fueron indultados, debilitó la opinion, y ellos en prueba de su enmienda y gratitud, quedaron minando la República: el terremoto de 26 de Marzo de 1812, desarrolló esta semilla y la conducta de Miranda en la invasion de Monteverde completo la ruina. Eleva-

do aquel gefe á la dictadura con el nombre de *Generalsimo*, adquirió mas facultades, mas orgullo; pero no mas confianza; y acreditó la experiencia que su acierto en el gobierno no era igual ni proporcionado á la inmensa estension de sus conocimientos científicos y especulativos. Llevado de su prevenion contra Bolivar, en lugar de emplearlo con utilidad en la campaña lo destinó á servir la comandancia de Puerto Cabello; y allí esperiméntó la primera desgracia de su carrera militar. Por la defeccion del oficial comandante del fuerte San Felipe de acuerdo con los prisioneros españoles depositados en él, se perdió la plaza y el coronel Bolivar con los que lo siguieron tuvo que trasladarse á la Guaiá por estar ya Valencia en posesion del enemigo.

“Omitiendo los pormenores de aquella época fatal, nos limitaremos á decir que destruida la República de Venezuela, y entregada á esta provincia por virtud de la capitulacion de Miranda, tocó á Bolivar la suerte de los vencidos, y habria sido de peor condicion, si el valimiento de un D. F. Iturbe, vizcaíno, no lo hubiese salvado, consiguiendole pasaporte para la isla de Curazao adonde fué inmediatamente transportado en compañía del coronel José Felix Rivas, pariente del comandante Monteverde.

“De Curazao pasó á Cartagena, y aquel gobierno le dió servicio en la campaña del Magdalena que mandaba el frances Labatut contra los españoles de Santa Marta, que habian invadido el estado independiente de Cartagena. Con la pequeña division puesta á las órdenes inmediatas de Bolivar tomó á Tenerife y otros puntos fuertes, batiendo el enemigo por todas partes; pero Labatut, herido de la misma emulacion de Miranda, entró en celos y quiso juzgar á Bolivar por haberse batido sin su consentimiento. El presidente Torices cortó la discordia, enviando á Bolivar á libertar el alto Magdalena. Voló á Mompox y con los recursos que le proporcionó esta villa patriótica, despojó á los españoles de todo el rio, tomó la ciudad de Ocaña, y se puso en comunicacion con el coronel Manuel Castillo, gobernador militar de la provincia de Pamplona, y por su medio con el Congreso federal de Nueva Granada, que tenia sus sesiones en Tunja, pero destituido de medios con que hacer la guerra por el estado de consuncion á que lo habian reducido las discordias civiles entre los partidos de Nariño y Baraya. Sin embargo nos prestó auxilios muy oportunos poniendo á disposicion del general Bolivar (á quien hizo brigadier de la Union) el batallon de Pamplona, titulado el 5.º, y autorizandolo para que obrase á discrecion sobre Venezuela.

“El enemigo mas respetable que amenaza la seguridad de aquellos estados era el general D. Ramon Correia, situado en los valles de Cúcuta con un ejército bastante para ocupar todo el Nuevo Reyno y al punto de invadirlo. Bolivar forzando los famosos desfileros conocidos con el nombre de *callejones de Ocaña*, puso en fuga las avanzadas de Correia hasta San Cayetano; pasó el rio su ejército en las propias embarcaciones que le abandonó el enemigo, y al dia si

EL UNIVERSAL.

MONTEVIDEO MARZO 5 DE 1831.

guiente á las nueve de la mañana (Domingo de carnestolendas, Febrero 28 de 1813, cuando Correa estaba comulgando) rompió el fuego en los cerritos inmediatos á la villa de San José, y derrotando á Correa, la tomó cen muy poca perdida. Ocupó en seguida todos los valles, desde donde pudo emprender la segunda campaña de Venezuela, de que habla en sus proclamas.

“Entre las extraordinarias cualidades que ha desplegado este ilustre campeon resalta su increíble movilidad: el tiene penetracion aguda, cálculo y tino político, constancia imperturbable, desprecio al peligro y al dinero, amor á la libertad, ambicion de una nueva gloria, &c.; en todo se le hallan objetos de comparacion; pero ningun general ha caminado tanto y con tan poco aparato: su don de agilidad lo hace parecer imparable: muchos han perecido ó se han arruinado por seguirlo, queriéndolo imitar; él solo ha triunfado de las distancias.

“Otra observacion que no podrá escaparse á quien escriba ó lea la relacion de sus campañas, dejaremos aquí registrada. En trece años de combates que le ha costado hasta hoy la emancipacion del Nuevo Mundo, ha hecho capitular á muchos ó casi todos los enemigos que se le han opuesto; Bolivar no se ha visto capitular: ha ejercido siempre la generosidad con los vencidos; nunca reclamó la del vencedor.

“Luego que háyamos concluido la coleccion de Bolivar, que por ahora saldra en dos ó mas tomos, trabajaremos por completar nuestra obra; y si el tiempo nos favorece, daremos al público un almacen completo de piezas justificativas, y de relaciones de personas fidedignas, impresas ó ineditas. con cuanto pueda ilustrar el vasto campo que abrazamos: al intento pedimos encarecidamente á nuestros conciudadanos que quieran cooperar á tan útil empresa, enviandonos los documentos y memorias (que dirigirán á esta administracion de correos francas de porte; los impresos no lo causan,) que sean conducentes al objeto indicado, con expresion del nombre del colaborador, y si desea que no se publique para reservarlo.

“Concluiremos con una reflexion que nos parece propia de este lugar. El general Bolivar ha cumplido cuarenta y cinco años, y en la fuerza de su edad goza robusta salud, sin que su temperamento incomparable haya sufrido visiblemente con las fatigas de una vida tan agitada; no es posible adivinar lo que será en adelante: pero como su moral nunca ha variado; y el manifiesta siempre una ambicion superior á las ambiciones vulgares, cual es la de sacrificar se por la salud pública, sin reservar para sí mas que la gloria de haber merecido el renombre de *Libertador y buen ciudadano*; esperamos que una larga vida en el seno de la paz, disfrutando del amor de sus hermanos y del respeto y admiracion del Universo, recompense dignamente sus tareas, y vindique á la humanidad y á la naturaleza del cargo injusto, que se les hace de haberse agotado la Omnipotencia en la produccion de un solo Washington.”

La Cámara de Senadores se ocupa actualmente de la discusion de la ley del presupuesto. El término de la sesion prorrogado por la Asamblea General nos parece insuficiente para que pueda concluir los asuntos que están pendientes de su deliberacion; pero no pudiendo aumentarse aquel por la Constitucion debemos prometernos que los señores legisladores redoblarán sus tareas para suplir con la actividad lo que no podrá conseguirse del tiempo en la marcha ordinaria de sus sesiones.

Los trabajos de la Comision Directiva para la extincion del cobre del Brasil se adelantan rapidamente, y solo por una actividad constante como la que han desplegado los SS. que la componen, podrán vencerse las dificultades que naturalmente ofrece en el país la escasez de los elementos preparatorios para operaciones de esa clase. La elaboracion de los billetes quedará concluida en el discurso de esta semana. El trabajo de firmarlos, sellarlos y resellarlos exigirá algunos dias mas; pero suponemos que antes de la conclusion del mes estará la ley en ejercicio.

Por correspondencia particular del Durazno del 3 del corriente sabemos que el señor Presidente del Estado llegó á aquel punto el dia 28 de Febrero; que se ocupa de abistar la expedicion anunciada contra los Charrugas y estará probablemente en marcha á los 8 dias de esta fecha.

La compañía lírica se ha enriquecido con la reincorporacion de la señora Mariquita Tani, que anoche por la primera vez en esta capital, ha ejecutado varias piezas de la miscelanea anunciada en el número precedente. El crédito de esta actriz, establecido desde mucho antes de ahora en el teatro argentino, habia excitado el interés del público aficionado de Montevideo por su aparicion en nuestra escena. Ella lo sostuvo con ventaja en el excelente dueto del maestro Rosini y obtuvo los mas lisongeros aplausos de todos los espectadores. Esta adquisicion pondrá á la compañía en una aptitud conveniente para amenizar sus trabajos exhibiendo algunas otras óperas de que estamos privados por falta de actores suficientes.

Hemos recibido por diferentes conductos la confirmacion de los últimos sucesos del Entre-Ríos. Una persona imparcial procedente del Arroyo de la China, despues de aquel movimiento escribe desde el Durazno en un sentido muy poco favorable á la causa de los reaccionarios que depusieron á Lopez Jordan. La conducta de ellos, y sobre todo la de los auxiliares de Sta. Fé, han promovido una decision general en el paisanaje, el cual de motu proprio se alistaba ahora bajo las banderas de Jordan.

Estamos en una absoluta imposibilidad de informar á nuestros lectores de los progresos de la guerra en la Repú-

blica Argentina; y en igual caso debemos suponer á los escritores de Buenos Ayres, puesto que nada nos dicen de las operaciones del ejército de ataque hasta el 4 del corriente, que es la última fha de sus periódicos. Despues de la accion del Frayle Muerto que queda ya á distancia de un mes largo del dia, nada se ha publicado en B. Aires acerca de los movimientos de la vanguardia mandada por el coronel Pacheco; y las operaciones de ese cuerpo son las que con preferencia deben interesar al público por ahora, en virtud de ser el que mas se halla en contacto con el ejército de los Unitarios.

Un nuevo periodico ha salido á luz en Buenos Ayres bajo el título de *El Látigo F. deral*. No es chico latigazo el que le ha caido encima á aquel desgraciado país, con la sangrienta discordia que lo devora. y que tal vez seria menos encarnizada si ahora y desde mucho antes no hubiese otros látigos que aumentasen la agitacion, y diesen estímulos á la venganza.

Segun se observa de un artículo de dicho periódico en que se refiere á carta privada del General Lopez, las tropas del General Paz se hallaban en movimiento y se aguardaba una accion campal del 28 último al 2 del corriente.

MARITIMA.

ENTRADAS.

Bergantin nacional *Montevideoano* de Buenos Ayres.

Goleta paquete nacional *Primera* de id, Zumaca brasilera *Guadalupe*, capitán German Martinez do Nacimiento, de Puerto Alegre, consignada á D. José Teixeira Meireles. Zumaca nacional *Isabel*, su patron Ramon Rocha, de Sta. Fé consignada á D. Juan Nin, SALIDAS.

Goleta paquete argentino *Flor del Rio*, para Buenos Ayres.

Bergantin frances *Cecilia*, para Havre de Gracia.

AVISOS NUEVOS.

AVISO.

SE NECESITA un peon para acompañar á un individuo que transita por la campaña. Es indispensable sea de buena conducta, y fiel que se le dará un sueldo regular y algunos gages. El que quiera conchavarse puede ocurrir á la calle de S. Felipe número 109. M. 7 Sp.

REMAT.

POR J. B. ARECHAGA.

En su casa calle de S. Juan Núm. 15. El Martes proximo 8 del corriente se han de rematar.

Paños finos, Bayetas, Madrases, cocos, alfombras, lienzos de hilo, id. de algodón gorreros encarnados, medias de algodón, candeleros de platina, ferreteria, quincalleria fina y otros artículos. A las diez y media.

POR LEON J. ELLAURI y Ca.

En su casa Calle de San Gabriel No. 93, casa del finado D. Juan Francisco Garcia de Zuñiga, frente lo de D. Carlos Mackinnon.

El Miercoles proximo 9 del corriente se han de vender precisamente por el precio que se pueda obtener el surtido de efectos siguientes:

Paños superfinos entre finos y regulares. Sombreros de pelo blancos y negros ingleses.

Dichos ordinarios de hombre y niños id.

Zapatos ingleses y franceses de hombre.

Dichos para señoras de taflete y cabretilla.

Bramantes de hilo ruanes y bratñans.

Zarasas listados y cocos rosados.

Y un hermoso reloj de sobre mesa.

Principiará á las diez en punto.

AVISO DE LA POLICIA.

Las personas que hubiesen comprado las cedulas con los numeros que se expresan a continuacion, de la rifa de una chacra cita en las puntas del arroyo seco, tasada en mil doscientos diez pesos, y la que debió efectuarse el dia de ayer las presentaran en la oficina de este departamento hasta el Lunes de la semana entrante 7 del corriente, previniéndose que el que no lo hiciere, perderá la accion á dicha rifa.—

Desde el 2108 al 2121; del 2124, al 2127, 2133, 2145. Del 2125 al 2176, 2179 2184, 2188, 2189, 2193. De 2195 al 2199.
Montevideo Marzo 2 de 1823. Vidal.

AL QUE MAS CONVenga.

Se compran 2 á 3 mil cabezas de ganado para criar en campos suficientes y con buenas aguadas siendo el terreno del estado ó bien arrendado; Tambien se vende una casa con 25 varas de frente y 50 de fondo con buenas habitaciones cita en la calle de S. Sebastian Núm. 98 ó bien se cambia por ganado vacuno para criar. Id. un amazon completo de tienda con algunas existencias. Quien se interese en cualquiera de estas propuestas ocurra á tratar con el encargado que vive en la calle de Sn. Felipe número 150. M. 5 3p.

SE VENDE.

UNA tienda muy conocida y de muy corto principal cita en la calle del muelle número 69; el que se interese puede tratar con D. Carlos Robillard calle del porton núm. 107. M. 5 3p

SE VENDE.

UN rodeo de ganado muy manso, algunas yeguas, caballos, ojeas carreta y bueyes que se hallan en Barriga Negra, Calera del fundo D. Juan Francisco Martinez; quien quiera comprar todo puede verse con su dueño en la calle del Porton No. 119 tienda del Sr Malter. F 23—8p.

AVISO.

SE vende un gran tacho de cobre; pesa nueve arrobas, y es propio para cualquiera fabrica. Calle de San Miguel No. 81. M 5 3p

AVISO.

SE vende una criada de edad como de 25 años, sin vicios conocidos, sabe labar, planchar de liso, cocinar y algo de costura. Se vende por no necesitar su ama de ella. La persona que quiera comprarla ocurrirá á la casa No. 255, calle de San Pedro. F 26 3p

AVISO DE LA POLICIA.

El superior gobierno con fecha de ayer ha comunicado á este departamento lo que sigue: Aaherido el gobierno al dictamen fiscal recaido en la presentacion que han hecho los panaderos por el aumento de onzas últimamente impuesto al pan por este departamento segun la tarifa vigente, en que aconseja como unico remedio, para que en lo sucesivo no haya que ir por una ni otra parte, la formacion de un juri, que revise y arregle la tarifa y previa la aprobacion del gobierno, se adopte lo que convenga segun las circunstancias; ha resuelto: De acuerdo con el dictamen fiscal que antecede: hanse por nombrados para la composicion del juri que se propone, al mismo señor fiscal de presidente al jefe de Policia, uno de los miembros de la junta económica, nombrado por ella y dos panaderos propietarios que se designarán oportunamente: En su virtud librense las ordenes consiguientes, previniéndose al jefe de Policia, que interim se forma el espresado juri, el gobierno permite á los exponentes la venta del real de Pan á razon de 25 onzas, lo que les será notificado, y devuelvase este asunto al fiscal á efectos consiguientes, Y se pone en noticia del publico, previniendole que desde esta fecha debe tener el real de pan las onzas espresadas en la orden superior.
Montevideo Febrero 27 de 1831.

VIDAL.

PARA MARSELLA.

SALDRA sin falta á primero de Abril el muy velero bergantin frances *L. Androgine*, le falta una tercera parte de su carga: las personas que gusten cargar ó ir de pasaje (para lo que tiene excelentes comodidades) podrán verse con su capitán abordo ó con sus consignatarios *Ramon y Bertram*. F 22—6p

PARA LIVERPOOL.

EL muy hermoso y velero bergantin Ingles *MEDITERRANEAN PACKET* construido en Inglaterra de las mejores maderas forrado, y clavado, en cobre su arqueo de 151 toneladas tiene lugar para algunos fardos, ó cueros secos y saldrá muy breve. Los SS. que gusten cargar ó ir de pasaje (para lo que tiene excelentes comodidades) pueden verse con sus consignatarios *Hall Dutton y Ca.* calle de San Benito Núm. 50. M. 5 3p.

Se fleta para cualquier puerto del mundo.
EL muy velero y nuevo bergantin ingles *JOLLY TAR*, de 6 meses de construccion, clavado y forrado en cobre. Estará listo para recibir carga á principios de la semana entrante. Los SS. que gusten tratar de fletarlo pueden ocurrir al capitán (*Le Rossignol*) abordo, ó á los consignatarios del buque, *St. nley, Black y Ca.* M 5—3p.

Para Paysandú y col.

SALDRA en toda la semana entrante la balandra nacional *CARMEN*, adante carga y pasajeros para los dichos destinos: los señores que gusten cargar ó ir de pasaje ocurrán á la casa de *D. Zenon Garcia de Zúñiga*, ó á su patron al lado en la calle de San Miguel No. 85. M 5—3p.

PARA LIVERPOOL.

EL muy velero y superior bergantin ingles *LORD BYRON*, su capitán *Pickering*, tiene la mayor parte de su flete contratado y saldrá á mediados de Abril. Los SS. que gusten cargar ó ir de pasaje (para lo que tiene excelentes comodidades) pueden verse con sus consignatarios *McCrackan y Jamieson*, calle de San Carlos No. 66. M 2—3p.

PARA NUEVA YORK.

EL bergantin americano *PERSEVERANCE*, es buque de primera clase y de muy buena marcha, se despachara en toda la semana entrante, podrá recibir algun flete y pasajeros; ocurrase á tratar con su consignatario *D. Diego Noble*. M 4—3p.

PARA BURDEOS.

LA hermosa y muy velera fragata francesa *BALQUERIE SHETTENBERG*, su capitán *Mr. Duburing*, saldrá á mediados del mes entrante, y tiene lugar para algun flete que llevará á precio equitativo: tiene igualmente muy buenas comodidades para pasajeros. Los SS. que gusten pueden verse con *BERTRAM, LE BRETON y Ca.* M 1—3p.

SE VENDE.

UN terreno de 25 varas de frente al Norte y 50 de fondo al Sur en la calle de San Sebastian frente de la casa de *D. Miguel Conde*, el que quiera comprarlo podrá tratar con uno de los interesados que vive en la calle de San Gabriel, No. 41. M 2—3p.

SE FLETA.

PARA cualquier puerto, el bergantin brasiler *DEFENSOR DE LA PATRIA*, de muy buena construccion, y excelentes comodidades, y pronto de todo para seguir para cualquier destino: el que lo quiera fletar ó dar parte de su carga, dirijase á su bordo fondeado de frente al muelle, atratar con su Capitán y propietario, que reside en él. f. 22 3p.

SOLICITA ACOMODO.

UN joven de muy buena conducta y con aptitudes suficientes para el ejercicio de tienda y escritorio, á que por largo tiempo se ha contraido, ó para cualesquiera otro destino, que se le quiera emplear. El que guste ocuparlo puede dirigirse por escrito á esta Imprenta bajo las iniciales *J. R.* con esphecion de la calle y numero de su domicilio, donde ocurrirá el interesado. f. 22 3p.

SE VENDE.

UN terreno propio para estancia, calera, y cualquier otro establecimiento de campo. Está situado entre los arroyos *Queguay y Quebracho*, que los circundan formando un hermoso rincón: su estension es de una legua de frente y cuatro de fondo: tiene excelentes pastos, porción de canteras de cal superior, y un puesto de plancha sobre el *Queguay*. Su precio es cuatro mil pesos, y se puede tratar con su dueña *Da. Joaquina Brito*. M. 5 3p.

Lastra de Piedra.

HAY como cincuenta toneladas de venta abordo de la fragata francesa *Bolquerie Stutenberg*. En casa de *Bertram, Le Breton*, darán razon. M 3—3p.

SE VENDE.

UNA casa sita en la calle de S. Pedro número 226, con ocho piezas de azotea, algive y demas oficinas; á quien le acomode puede verse con su dueño que vive dentro, ó en esta imprenta se dará razon. M. 2 3p.

AVISO.

LA rifa de la casa situada en el arroyo seco que se anunció el dia 22 del mes pasado debía verificarse hoy, no ha podido tener efecto á causa de haber aparecido un cuaderno que había sido robado á uno de los que venden los numeros; por consiguiente, y con permiso de la Policia no se efectuará hasta el martes 8 del corriente.—*Montevideo Marzo 1. de 1831.*

LEY DE PATENTES.

PARA EL AÑO DE 1831.

Se halla á vender en una oja suelta en esta imprenta y en la tienda de *D. Juan Gard* calle del Porton número 210.

AVISO.

EL dentista en la calle de San Luis No. 55 pone todos los dientes y muelas artificiales de nueva invencion: muy seguros y hermosos; pone toda la hilera de arriba ó abajo ó todos, para lo cual ya tiene dentaduras enteras y prontas de todos los dientes y cielos de pladar; imploma, limpia y concierda los dientes en su casa ó en la de los SS. particulares: y por este anuncio, avisa á quien precisare de su servicio que está proximo á ir á Buenos Ayres, para el mismo efecto. M 1—3p.

SE VENDE.

UNA pulperia de corto principal, y una carretilla con un par de mulas superiores, el que quiera comprar acuda en la calle de San Pedro No. 9 junto al porton; dicha pulperia está muy acreditada. M 1—3p.

AVISO.

HA llegado recién de Francia una pomada negra de superior calidad para teñir el pelo á las personas que lo tengan blanco. Esta pomada tiene un olor exquisito, suaviza el pelo, lo hace crecer mucho, lo preserva de caer, y al mismo tiempo lo pone del negro el mas hermoso. Calle de San Pedro No. 199, cerca del teatro. F 26—3p.

AVISO.

HABIENDOSE vendido el establecimiento y disuelta la sociedad bajo la firma de *Smith y Brown*, por mutuo consentimiento de ambos, se desea que todas las personas que tengan cuentas pendientes contra la dicha sociedad, se servirán presentarlas al encargado de chancelarlas, *D. José Brown*, antes de 10 del corriente Marzo, en la calle de San Miguel casa No 139 ó en el almacen naval No 97 frente al muelle. M 2—6p.

SE VENDE EN BUENOS AYRES.

UN Bergantin Goleta, construido en Norteamerica hace tres años, de los mejores materiales, está forrado y clavado en cobre, su arqueo es de ciento treinta y cuatro toneladas y muy cargado solo cala nueve pies. Los Señores que se interesen en su compra y deseasen enterarse en los demas pormenores, se verán con *Francisco Moldes*, en el almacen de *D. Manuel Gradin* frente al muelle, donde (en ausencia del referido *Moldes*) habra con quien tratar. Montevideo Febrero 24 de 1831. 6p.

Consejo de Higiene Publica.

HAN sido habilitados para el ejercicio practico de la cirujia auxiliar y menor, *D. Pedro Henrique Handlrig* y *D. Guillermo Daruzain*. M 2—3p.

NOTICE.

MR. BERNARDO CONSTATT, member of the Royal College of Surgeons in London, &c. announces to the public that he has removed to No. 10 calle de S. Felipe, in front of the Spanish Coffee-house near to the Mole. n. B. The poor can receive advice gratis. F 23 6p.